

seguir, en su mayoría, una única dirección, hacia Andalucía, tanto las procedentes del levante, como las cartageneras, como las más septentrionales. Todo ello nos indica insistentemente que hubo una ruta muy activa entre el siglo II aC. y el I dC., ruta que permitía la penetración de los más variados productos, de los que conocemos algunos como las cerámicas, otros de metal, o las monedas. Dos municipios de la Galia han sido aquí registrados, la ceca de *Lugdunum*, la antigua Lyon, con tres monedas de Augusto y una de Vitelio del año 69, y la de *Nemausus*, Nimes, con monedas de Agripa.

Y POR FIN ROMA

Una vez desencadenada la guerra entre púnicos y romanos, la presencia de las tropas está delatada por otras monedas acuñadas en Roma. En primer lugar los victoriatos, tipo en plata con cabeza de Júpiter en el anverso y victoria en el reverso, cuya metrología está ligada al sistema púnico, y su distribución al pago de mercenarios, pues sus acuñaciones fueron promovidas por los generales romanos (García-Bellido 1990). Localizados sobre todo en el Levante y el sureste (Lechuga Galindo 1986), en Albacete se encuentran allá donde existieron importantes poblados que controlaban el territorio, como en Lezuza, con una de estas monedas fechada en el año 207 aC., y en los alrededores de Meca con otro de la familia Caecilia de entre el 194-190 aC., y que viene a coincidir en periodo de circulación con un as liberal del año 218 de Meca (Ripollés 1980) y con los primeros resultados de las excavaciones allí realizadas, que sitúan la conquista romana de la ciudad entre finales del siglo III o inicios del II aC. (Broncano 1986).

El Canónigo Lozano (1794) dice tener noticia del hallazgo de ases republicanos (con la cabeza de Jano bifronte y la proa) en Chinchilla y en el Llano de la Consolación en Montealegre. De Alcalá del Júcar procede uno del año 217 aC. citado por Mateu y Llopis (1942, n.º 14). Otros de finales del siglo III en Lezuza (García y Bellido 1957), en el Bancal del Estanco Viejo (Hellín) (Sánchez Jiménez 1945 n.º 50), y uno de imitación de El Tolmo (Sánchez Jiménez 1945 n.º 38).

Ases republicanos, en bronce, o victoriatos, en plata, si no abundan sí son elocuentes. Los primeros hallados en Alcalá del Júcar, Chinchilla, y Minateda, los segundos cerca de Meca y Lezuza.